



PERIODICO POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES
(SEGUNDA ÉPOCA)

Año VI.—Núm. 207.

Director: Federico Lafuente.

Toledo 17 Junio 1905

Precios de suscripción.—En Toledo y su provincia: Un trimestre, 1,50 pesetas; seis meses, 3 id.; un año, 5 id.; número suelto, 0,10 id.
En las demás provincias: Un trimestre, 1,75 pesetas; seis meses, 3,25 id.; un año, 6 id.
En el extranjero: Seis meses, 4 pesetas; un año, 7 id.
Pago anticipado.

Se publica los sábados.

Dirección y Redacción: Hombre de Palo, núm. 17.
Administración: Comercio, núm. 55.

Precios por línea.
Anuncios.—Una inserción: 1.ª plana, 0,50; 2.ª, 0,35; 3.ª, 0,20; 4.ª, 0,10.—
Tres inserciones: 1.ª plana, 0,40; 2.ª, 0,30; 3.ª, 0,15; 4.ª, 0,08.—
Más de tres inserciones: 1.ª plana, 0,35; 2.ª, 0,25; 3.ª, 0,12; 4.ª, 0,06;
Fijos: 1.ª plana, 0,25; 2.ª, 0,15; 3.ª, 0,09; 4.ª, 0,04.
Reclamos.—Una inserción: 1.ª plana, 1 peseta; 2.ª, 0,75; 3.ª, 0,50.—
Tres inserciones: 1.ª plana, 0,75; 2.ª, 0,50; 3.ª, 0,30.—Más de tres inserciones: 1.ª plana, 0,60; 2.ª, 0,40; 3.ª, 0,25.—Fijos: 1.ª plana, 0,50; 2.ª, 0,30; 3.ª, 0,20.—Pagos anticipados.

El Heraldito Toledano
es el periódico de más lectura y suscripción en la provincia.

El mejor perfume, gratis.

Agua de Colonia Oro.

Todas las botellas llevan una cajita y en ella un bono con regalo para los que tienen suerte (hay muchas botellas con regalo), y si acierta con el del estuche, el comprador realiza una ganancia, aunque siempre gana, porque a bajo precio (5 pesetas botella) compra la mejor Agua de Colonia.

Se vende en todas las Perfumerías.

Nutritivo Bermejo.

Las personas que padecen Anemia, debilidad, clorosis, malas digestiones, deben tomar el vino

Nutritivo Bermejo,

medicamento de efectos rápidos en las convalecencias. Indispensable a las nodrizas y a los jóvenes de ambos sexos.

Frasco, 3,50 pesetas.

Se vende en todas las Farmacias.

AURORA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Capital social: 20.000.000 de pesetas.

Delegado en esta provincia: Claudio Alvarez Uceda

San José, 8, Toledo.

Agonía de un Gobierno.

A nadie, ni al propio Sr. Villaverde, ha podido sorprender lo acontecido tan pronto como las Cortes han reanudado las sesiones.

Uno de los Ministros más caracterizados, precisamente el que ha oficiado de Jefe del Ministerio en el Congreso, dijo con franqueza antes de que se presentara el Gobierno a las Cortes, que la situación era difícil, que una parte de la mayoría era una nebulosa, y el resto, excepción de una docena de amigos de Sr. Villaverde, resueltamente hostiles a la situación actual.

Pero la realidad ha superado en mucho al fatalismo del Sr. González Besada, que es el Ministro aludido.

Nadie podía creer que tan pronto y tan al descubierto fuera el Sr. Maura el encargado de dar al Gobierno la estocada de muerte.

Y nada más cierto, el Sr. Maura ha sido el ejecutor de cuanto pensaron hacer las oposiciones y una gran parte de la mayoría.

Justificado con el agravio que se le infería, no continuando la discusión del proyecto de Presupuestos formado por el Gobierno que presidió, como hubiera aprovechado cualquier otro motivo ó pretexto, hirió de tan certero modo en el cora-

zón del Gobierno, que no necesita para caer, y no volver á levantarse, la puntilla de las oposiciones.

En vano el Sr. Villaverde, en completo desacuerdo con la mayoría y rudamente combatido por todos, ha querido tener á última hora un desplante, un arranque de virilidad, diciendo que no abandonaría el Poder de otra manera que por el resultado adverso de una votación.

El Gobierno está, desde hace tres días, para morir de un momento á otro, completamente desahuciado hasta por sus amigos.

Las horas de existencia que le restan, según la general opinión de los científicos en este género de achaques, representan en otra clase de afecciones, momentos terribles, constituyen una triste agonía.

Terquedad incomprensible la del Sr. Villaverde resulta, preferir que lo echen á marcharse espontáneamente y de airosa manera.

El Sr. Maura no se ha equivocado al descargar el golpe; la herida es mortal de necesidad.

El Gobierno sólo puede tener una débil compensación en las contrariedades que sufre; la de que también el Sr. Maura ha quedado en el combate débil y mal herido, no por el extraño ataque, por la violencia de su propia impulsión, acusándole los políticos de poco franco, no permitiendo que la frase leal del convencido asome á sus labios tal como germinó en su corazón y el pensamiento la formó.

Triste jornada para unos y otros la del jueves último en el Congreso.

El futuro Jefe de un Partido, maltrecho por la opinión, y un Gobierno en dolorosa, triste agonía, reveladora de la proximidad de la muerte.

La Fiesta del Árbol.

Con gran entusiasmo y de solemne manera se ha celebrado hace pocos días en Ciudad Real la Fiesta del Árbol, concurriendo á ella más de 10.000 personas.

Sirvenos esta noticia de recuerdo y estímulo, respecto á observaciones que tenemos hechas pidiendo en vano que el Ayuntamiento ponga su ingenio á contribución y vea, como resultado de algún estudio, si no sería conveniente hacer algo parecido en los alrededores de nuestra capital.

Era Toledo, hasta no hace muchos años, en las postrimerías de la generación actual, pueblo rico y que gozaba de justa fama como productor de rica seda, lo que hacía necesaria la conservación y plantación continua de moreras, llenando así tan útiles árboles dos objetos á la vez: el de la alimentación de los gusanos de seda y el general del arbolado purificador de la atmósfera y poderoso atrayente de lluvias en el centro de España, donde no suelen ser seguras ni abundantes en las épocas más convenientes para la agricultura.

La marcha progresiva de otros pueblos, con la introducción de máquinas que disminuyen el trabajo del hombre y aumentan considerablemente la producción, abaratando la mercancía y el perezoso estancamiento de nuestros industriales, no queriendo comprometer anteriores ganancias ó arriesgar nuevos capitales, fueron sin duda las más decisivas causas de que aquella industria, riqueza, fuente natural que difícilmente pudo compensar la insta-

lación de organismos oficiales, disminuyera lentamente y al fin cesara por completo; pero esto no quiere decir que, reuniendo medios y facilitándose condiciones, no hubiera quien algo intentase para la resurrección de aquella industria, cuyos conocimientos primeros de explotación conocen aquí muchos, y hasta es para los niños grato y útil entretenimiento.

Un festejo como el celebrado hace pocos días en Ciudad Real, y en varias ocasiones en Madrid, y ya en muchas partes, convencidos todos de la utilidad del arbolado, tan poco atendido durante un largo lapso de tiempo, podría ser en Toledo el primer paso para facilitar la vuelta hacia la producción de la seda. Aunque así no fuese, aun sin esta consideración, á los pintorescos alrededores de Toledo falta ese aliciente, faltan paseos de arboleda, sombra contra el ardor canicular, imán que atraiga el agua de las nubes, generadores de oxígeno que faciliten la respiración en una población donde tanto tienen que trabajar los pulmones de la gente.

¿Por qué no pensar seriamente en la celebración de festejos de esta índole?

Es ya la tercera vez que nos ocupamos de este asunto en EL HERALDO TOLEDANO: no han sido escuchadas nuestras observaciones; pero no perdemos la esperanza de que, siguiéndonos en esta campaña los demás periódicos locales, y formada la opinión, halle la idea eco en los centros oficiales.

En último caso, nos quedará la satisfacción de haber propuesto algo útil.

NOTICIAS DE LA CORTE

(De nuestro Corresponsal.)

Madrid 16 de Junio de 1905

Sr. Director de EL HERALDO TOLEDANO.

Mi querido Director y amigo: Difícilmente puede recordarse en España una situación política más grave y más sin precedentes que la que actualmente atraviesa el país. Un Ministerio parlamentario sin mayoría en el Parlamento, es algo así como jamón con tomate sin jamón. La sesión del Congreso de ayer tarde fué memorable, y más seguramente ha de perdurar en los anales parlamentarios su recuerdo por la estoicidad del Gobierno en el banco azul, que por los brillantes discursos pronunciados, con haber sido muy notables los que ayer se dijeron en aquella Cámara. Terminada la sesión, se reunieron los Ministros, y al salir dijeron que «no había pasado nada». ¿Será posible?

Ayer tarde, antes de la sesión y mientras se verificaba, la palabra crisis era la voz general en el Congreso, lo mismo en el Salón de Conferencias, que en los pasillos, que en el Salón de Sesiones y que hasta en el seno del banco azul. ¿Por qué no surge esta crisis que la opinión demanda y que los mismos Ministros con intemperantes y expuestas arrogancias preparan?

Con razón ó sin ella, bien ó mal, minoría y mayoría, es hostil al Gobierno. ¿Puede un Ministerio parlamentario que necesita discutir y legislar vivir sin el apoyo leal, franco, sincero y decidido de la mayoría?

¿No vale más morir con honra que vivir con vilipendio?

¿A tanto llega el servilismo monárquico, que no es, que no puede ser, el amor á la patria, ni confundirse, en este caso, con el sacrificio por el bien público?

Hay quien fia en que el Sr. Villaverde tendrá que ceder ante la evidencia, en plazo brevísimo, no faltando, tampoco, los optimistas.

Lo que resulta unánime es la hostilidad de la Cámara entera á la personalidad del Sr. Ministro de Hacienda, que ni se corrige ni se enmienda, siendo un Ministro que, parlamentariamente considerado, es una amenaza constante para el Gobierno de que forma parte.

Y mientras tanto llueve y el tiempo parece de otoño, y es que resulta indudable la relación directa entre la política y el estado atmosférico, y como este Gobierno, primaveral y veraniego, toca á su fin ó parece haber llegado á su término, el tiempo se juzga otoñal y llora tanta desgracia.

Todo es hoy tristeza y aparece envuelta en la luz tenue de un cielo lluvioso, á pesar de los salvadores Presupuestos del Sr. García Alix.

¿Qué ocurrirá esta tarde en el Congreso? La situación política es tan grave y tan difícil, tan excepcional, que no puede presagiarse nada. El mejor profeta, el más experto, puede equivocarse.

Los mismos Ministros continúan en sus puestos sin saber lo que será de su estado oficial al terminar el día que amanece. Hay Subsecretario que tiene redactada su dimisión.

Atribuíase anoche gran importancia á las conferencias que por la tarde habían celebrado en el Senado los Sres. Montero Ríos, López Domínguez, Azcárraga y el Marqués de Pidal. ¿Conversación de jóvenes? Seguramente, porque no hay duda en cuanto á que es necesario evitar que triunfe el pensamiento del Sr. Maura, que se sintetiza en derrotar al Gobierno, crear una situación liberal presidida por el General Weyler, para preparar la vuelta de su Partido con propósitos de regeneración, orden y tranquilidad pública.

¿Será también posible ésto?

Lo que no es dudoso es que los elementos políticos del Sr. Weyler trabajan estos días con inusitada actividad, que hay recuento de amigos y de votos y.... tal vez en algún distrito de esa provincia sepan algo de lo que se dice y de lo que se calla en estas líneas.

Ayer tarde conferenció extensamente con los Sres. Moret, Weyler y Martos, el Sr. Esteban Infantes. No hay que decir que se ocuparon de política toledana, y casi podía adivinarse lo que dijeron. ¿Qué acordaron? El tiempo da gusto á todos.

En círculos aristocráticos se comenta el Breve pontificio autorizando el matrimonio de una opulenta Condesa, Grande de España, muy conocida en esa capital, con su, hasta ahora, apoderado general.

Parece que en el asunto ha intervenido como Letrado el eminente Jurisconsulto Sr. Maura, citándose además, otras sonantes intervenciones, cuya elocuencia suele ser también muy apreciada.

S. M. y Real Familia continúa recibiendo pruebas del entusiasmo que todas las clases sociales sienten por la egregia persona de D. Alfonso XIII, cada día más querido y respetado del pueblo.

Y por hoy no va más.

Hasta la próxima.

ALERUA.

COLABORACIÓN MADRILEÑA

Invocación.

Angel soñado de blancas alas
Que desde el cielo mis penas ves,
Baja á esta tierra de desconsuelos,
Y á las regiones de mis anhelos
Traspórtame.

Imagen bella, siempre adorada,
Que das al pecho vida y calor,
Da á un peregrino dulce posada,
Y en un suspiro y una mirada
Dame tu amor.

Luz y sombra.

Alegre está mi alma,
Brillante el cielo,
Y lleno de sonrisas
Cuanto yo anhelo...
¡Bella es la vida,
Que á gozar mil placeres
Así convida!

Llorando está mi alma,
Nublado el cielo,
Y en todo se refleja
Mi desconsuelo.
¡Bendita muerte
Que brindas al descanso,
Yo quiero verte!

JOSÉ VELÁZQUEZ DE BORDA.

ANTE LA HECATOMBE

Entre una nube de asfixiante polvo
Cayó la mole, gigantesca nave,
Y la legión anónima, doliente,
Halló la muerte allí de sus afanes.
Un grito de dolor por los espacios
Extendióse con eco inenarrable,
Y la patria esquilmada dió á los vientos
Vibrantes notas y clamó: ¡Cobardes!
¡Cobardes!, dijo, y continuó con rabia
Exclamando doquier: «¡Viles culpables,
Dad cuenta del delito cometido,
La sangre de esos seres pide sangre!»...
Y la mole, cayendo, con estrépito,
A semejanza del Goliath gigante,
Segó existencias y rodó á la sima
Entre blasfemias y plegarias y ayes.
¡Suntuoso día, remembranza triste!
Por quien visten de luto los altares,
¡Venganza, sangre, caridad, civismo!
¡Patria mía del alma, Dios te salve!

ADELARDO CURROS VÁZQUEZ.

Toledo en el Quijote. (1)

Digestión acerca de algunos pasajes

El Ingenioso Hidalgo.

(Conclusión.)

Melancólicas y tristes son las últimas páginas del *Ingenioso Hidalgo*, donde ne hay aventuras llevadas al feliz remate por el idealista manchego. Los que le vieron *satisfacer agravios, enderezar tuertos, castigar insolencias, vencer gigantes y atropellar vestiglos*, le siguen en su infortunio y se duelen de su desgracia. ¡Amargo despertar de un sueño glorioso! ¡Desdichada obra la del Bachiller Sansón Carrasco!... Mas fué imposible extinguir la fama de las pasadas aventuras, y hasta al mismo Sancho llegaron embriagueces de gloria. Unido á su señor, el escudero había conquistado un nombre, el cual ostentó orgulloso en la aldea próxima á la suya, dándose á conocer con estas frases: «El verdadero Sancho Panza soy yo, que tengo más gracias que llovidas.» Intútil fué el propósito de aquella «pluma de avestruz, mal deliñada», al escribir la falsa historia del Ingenioso Hidalgo, donde se refieren las empresas de «un loco majadero, sin rumbo fijo» (2) á quien Don Alvaro Tarfe, antes de hablar en el mesón con el auténtico Don Quijote, dejó «metido en la Casa del Nuncio en Toledo» (3).

Durante la segunda mitad del siglo XV hubo en esta población un Canónigo, hombre generoso, acaso taciturno, condolido de las ajenas desventuras, sin ambiciones de estrepitosa fama y tal vez pensador eminente. Se llamó D. Francisco Ortiz, fué Nuncio del Papa Sixto IV y costó en sayos para la curación de los locos. El éxito coronaría, sin duda, la empresa; porque en el año 1483 fundóse en Toledo un hospital de dementes llamado, en memoria de su fundador, *Casa del Nuncio*. En ese triste asilo encerró Avellaneda su *Don Quijote el malo*, y en los trabajos de esta casa nos dice que murió Rocinante.

La fundación del Nuncio no queda muy bien tratada en la obra del pretendido rival del Genio; pues viendo al falso Don Quijote uno de los allí recluidos, manifestó que le traían para «echalle una muy buena cadena, y dalle muy gentiles tundas»; y otro alienado, al protagonista de la falsa histo-

ria, le dijo: «No crea, señor, á persona de esta casa; porque no hay más verdad en ninguna de ellas que en impresión de Ginebra» (1). No obstante, las curas realizadas fueron bien conocidas: ¡hasta el engañoso Don Quijote sanó por algún tiempo!

Acaso uno de los libros que mejor determinan lo mudable de las ideas estéticas, es el apócrifo de Avellaneda: en una época túvosele como de gran mérito, y hoy se le rebaja á la más ínfima categoría. Si el propósito de su autor fué perverso al injuriar á Cervantes y empujarse á Don Quijote, ha de ser cosa completamente de ello separada el valor literario del libro. En esta obra, Sancho es del todo simple, y lo prueba al no seguir á su señor, porque entendió que á éste le llevaban para hacerle *Nuncio*, y el escudero no quería ser de Iglesia. Mas la figura de Don Quijote, aun falsificada, no pudo dejar de ser grande. Al dar vista á la ciudad Imperial, en ese camino de Madrid, inmortalizado por nuestros escritores más famosos, el personaje de la falsa historia quiso hacer «una sanguinolenta riza de estos paganos andaluces que se han atrevido á llegar á los sacros muros de Toledo» (2); y al salir de la casa de locos, el protagonista de Avellaneda, recibió limosna de Sancho. Nunca hiciera eso último el Don Quijote de Cervantes, ni puede jamás suponerse en quien, al ser vencido por el de la Blanca Luna, exclamó: «¡Prieta, caballero, la lanza y quitame la vida, pues me has quitado la honra.»

Tres siglos van pasados desde que apareciera el *Quijote*, y, lejos de decaer, su importancia es cada vez mayor. Los biógrafos y comentaristas se afanan por conocer la época en la cual se escribió cada página; las causas que determinaron en la fantasía poderosa del Genio la creación de este ó aquel personaje; la pintura de una ú otra comarca. En ese trabajo de mayores vuelos cada día, la ciudad Imperial tiene un sitio preferente. «Los que no hayan vivido en Toledo no comprenderán la mitad del espíritu de Miguel, como los que no han estado en Sevilla no se hacen cargo de la otra mitad» (3). Entablada la relación entre el artista y la materia de la obra, dió Toledo su ambiente, sus caracteres, su belleza, y recibió una nueva clase de inmortalidad en los girones de vida toledana, cuya pintura se hizo al escribir «la epopeya cómica del género humano, el brevuario eterno de la risa y de la sensatez» (4).

En varias ocasiones estuvo Cervantes en Toledo, y la vida pletórica de la gran ciudad ofreciósele como inagotable origen de inspiración fecunda. Allí vió la socarronería venteril, las pintarrajeadas mujeres del *partido*; los comerciantes burlescos y ricos, si bien nada generosos; los mozos de mulas y la autoridad sin graves demasias del valiente cuadrillero. Estudió en Zocodover el hampa *militante*; pintó la sobriedad del morisco y halló en el Cabildo de la Santa Iglesia el personaje que simboliza en el *Quijote* la razón serena y piadosa; fué amigo tal vez de algún locuaz boticario, y recibió socorros del Prelado insigne, sostén comparativo del Genio en su caduca ancianidad. El lujo característico de los grandes centros de población acudalada, pasó ante los ojos del colosal artista; á su presencia se movieron los telares, se doblaron las crujientes sedas y se formó la mixtura oleaginosa de los tintes. En los hombres doctos escuchó el lenguaje grandilocuente y clásico, y en el pueblo la charla triscadora. Las tradiciones y gestas de origen toledano y los versos del *Príncipe de la lírica*, hirieron su imaginación; inundó acaso de tristeza su espíritu la visita al hospital de locos, y por ello, en las últimas páginas del verdadero *Don Quijote*, al nombrar la *Casa del Nuncio*, se respira el frío de la desilusión y el desengaño.

Decir que la ciudad Imperial, desde la época de Cervantes, apenas si ha cambiado, es una cruel ironía. No fué sólo Toledo población de leyendas y amorios; fué urbe populosa, comercial, trabajadora y artista, rebelde á todo yugo. ¿Dónde están hoy los elementos regionales, castigadamente toledanos? La prueba de grandeza pasada sólo existe en las construcciones vetustas, en los objetos de arte, en las antiguas crónicas y en las obras literarias de nuestro *siglo de oro*.

JOSÉ M. PANIAGUA.

POLÍTICA PROVINCIAL

¿Qué hacen los de aquí?—Una Comisión digna de aplauso.

Los discursos que, dirigiéndose á sus respectivos amigos, han pronunciado el día anterior al de la reunión de Cortes, en Madrid, los Sres. Montero Ríos y Moret, no dejan lugar á dudas; la unión de los liberales, la inteligencia, es completa.

(1) *Quijote*, de Avellaneda: capítulo último.

(2) Avellaneda: lugar citado.

(3) Navarro y Ledesma: *El Ingenioso Hidalgo Miguel de Cervantes Saavedra*.

(4) Menéndez y Pelayo: *Interpretaciones del Quijote*.

Parece natural que la política de Madrid repercuta en provincias.

Y sin embargo, los liberales de la capital continúan en la inacción, y más todavía, reciente, muy reciente está todavía el recuerdo de la paella de los canalejistas, como si trataran de tener iglesia aparte de los demás elementos, sus correligionarios, no obstante haber asistido su jefe á la reunión de los prohombres del Partido, y haberse manifestado conforme con el Sr. Montero Ríos al afirmar éste, la completa inteligencia entre unos y otros.

Tal vez crea la mayoría de los liberales de la capital que la iniciativa para procurar una reunión y poner en una común acción la gestión de todos, debe ser cosa del directorio constituido en Madrid para el desarrollo de la política provincial: allá ellos, que á nosotros nos basta para la información consignar como hecho que no se reúnen, ni cambian impresiones, ni hasta ahora parecen dispuestos á salir del silencio y apatía en que hace tiempo viven.

**

Otra semana ha sido ésta en la que, por falta de asuntos, la Comisión provincial no ha tenido que usar del Presupuesto para el pago de dietas á los Diputados que la constituyen: no habiendo asuntos de que tratar, por estar todo despachado, todo al día, no ha tenido que celebrar reunión, lo que supone una economía de algo más de un par de cientos de pesetas.

En honor de la verdad, y de muchos años á esta parte, los Diputados provinciales se han sentido económicos.

Continúa también el rigor para que los Empleados asistan puntualmente á la oficina: pero la ausencia de algunos tendría lógica explicación; ya lo hemos dicho: ¡no hay asuntos!

Pero todos deben estar en su puesto; pueden los Diputados, que suelen ser hombres de nota en cartera, ya que algunos pueblos entienden que su Diputado debe ser para ellos una especie de Agente de Negocios, sin pagarle su servicio, necesitar algún informe, alguna noticia y pueden también entrar asuntos nuevos.

De cualquier modo, ya ven todos cómo EL HERALDO TOLEDANO es siempre imparcial en sus censuras y elogios.

Hoy tiene la satisfacción de aplaudir el celo y laboriosidad de la Comisión provincial.

Remitido.

Caciquerías.

Señores lectores de EL HERALDO TOLEDANO: Soy yo, el tío Pepillo. ¿No me conocéis? Tampoco lo extraño, porque estoy desfigurado, completamente desfigurado por la muerte, lo mismo que cualquier *Brujo* al año de estar enterrado, aunque le lleven á enterrar coloreado por el tatuaje piadoso del Cónsul regional, César.

Fuó el último vecino de este pueblo y el último sacristán de una iglesia, cuya gallarda torre, mirando al cielo, señala con su sombra las ruinas que la rodean, rogando por los que allí moraron. ¡Bendita sombra la que me cubrió con su benéfico influjo durante cerca de ochenta años!...

Como en el mar tempestuoso de una ciudad degenerada se mantiene íntegra la navicilla de Pedro, destácase entre montones de ruinas la iglesia abandonada de Mañosa.

¡Qué ingratitud la de los hombres!... Y sobre todo, ¡qué apasionados y qué necios son!...

Viven pegados á la vil materia, porque no quieren penetrar en los secretos de la muerte, como si hubieran de vivir aquí eternamente.

Tranquilo permaneciera yo esperando el día del juicio final si en mi derredor, entre vivos, no sucedieran cosas estupendas que hacen que se levanten los muertos de sus tumbas.

¿Quién dijera que, acosado por los achaques, y cuando tan poco tiempo le queda para ajustar sus cuentas enredosas, y quién sabe si enredadas, se entretiene un hombre, aunque sea *Brujo*, en arruinar pueblos, llevando á ellos el rencor, la venganza, la lucha sin cuartel, fomentando todas las malas pasiones? Y, sin embargo, es muy cierto; y para que resalte más la necedad de ese hombre, haciendo alarde de su mal llamado ingenio político, se vale como instrumento perturbador, de un eximio y bien intencionado magnate, á quien hace protector inconsciente de malas causas.

Me admira ciertamente la maravillosa habilidad de un hombre que resistió como un zorro las insinuantes estocadas del infeliz Pelete, muerto en la flor de su edad sin haber podido conseguir la completa regeneración de su pueblo, víctima del célebre *cacicato cebollino*; me asombra el poderoso instinto de ese viejo *papatache* que, hallándose *in extremis*, sabe hacerse adorar de una plebe inculta, repartiendo ó ofreciendo beneficios entre los más perdidos del distrito. ¡Si aquel Gallo de feliz memoria levantase la cabeza, cómo se reiría de su inocencia senil!

Porque los desengaños que ha recibido y está

recibiendo (dicho en confianza), no son comparables con lo que la turba inculta de vividores rurales proporcionó al Diputado más desaprensivo que ha conocido el sistema.

Me admira, vuelvo á decir, esa especial habilidad con que el viejo elector mata dando una palmada cariñosa en el hombro, y atrae al enemigo con una deliciosa y franca sonrisa; pero me asombra su caduca inocencia, siendo el *primo* de tanto sobrino como engorda bajo su sombra. Y si sus sobrinos fueran buenos, ¡qué diantre! cabría justificación; pero nadie ignora que son lo más malo de cada casa, y que peores no los pare Paula.

Pichelas, el Maragato, Manene y Mano negra... ¡Oh, qué cuatro pies del *banco* del cacique!... Puede estar orgulloso el *Brujo* descansando en la felicidad de estas columnas, apollilladas por la carcoma de la codicia.

Y lo que yo me digo á mí mismo. ¿Cómo el *Brujo*, siendo tan fino... de olfato, se dejará engañar por gente burda y con alias? ¿Qué puede esperar de quien no tiene fe ni en su palabra?...

Yo no negaré que quien hábilmente ha sabido transformar en moro una *Mora*, sea capaz de las mayores travesuras; pero hemos de convenir en que los grandes planes fraguados en el ocaso de la vida, suelen ser espesas nubes que aceleran la puesta de un sol que deslumbró con sus rayos en la mitad de su carrera.

Seguiré hablando otro día, si el Sr. Director me lo permite, y entretanto me ofrezco en este agujero afectísimo y servidor que les quiere,

EL TÍO PEPILLO.

Mañosa 13 Junio 1905.

De barrio en barrio.

Verbenas religiosas.

Santo Tomé.—San Andrés.—San Justo.—San Cipriano.

Las neches en esta semana han sido para nosotros ocupadísimas: no ha sido molesto trabajo, pero hemos tenido que repartir la atención en muchas partes para impresionar este débil *cliché* de información.

Toledo en este tiempo, en los comienzos del verano, dicho sea con permiso de las insistentes lluvias que han hecho descender el termómetro de modo que más bien parece que no hemos salido del invierno, celebra una serie de fiestas religiosas de carácter popular, que animan barrios y llevan de un punto á otro la población, atraída por el agradable bullicio de las verbenas.

Se ha celebrado al final de la calle de Santo Tomé, sin la esplendidez de los festejos á la Virgen del Monte-Sión, pero con bastante animación, la verbenas de San Antonio, fiesta que organizan feligreses del barrio y devotos del Santo, en la Iglesia del antiguo Convento de religiosas que hay en aquel punto....

Música fuera, iluminada la Iglesia para entrar á visitar y rezar al Santo, pocos objetos en el cajón, animadas tertulias en la calle y en el patio del Convento, y quinolas.

Aún estaba en nosotros el recuerdo del novenario del Monte-Sión, donde un católico de buen humor tuvo la ocurrencia de ofrecer en la subasta de regalos un grillo en diez pesetas, *pero sin jaula*, según decía el anuncio; nos hemos quedado con la curiosidad de saber si alguien mejoró la postura, en el caso de fiarse y no creer que fuera *grilla*....

Y vamos corriendo barrios.

A la verbenas de San Andrés le faltaba espacio: es trecho demasiado reducido aquél para una fiesta popular de esta índole.

Poco más ó menos, se celebró esta verbenas en las condiciones que la de San Antonio, en el barrio de Santo Tomé.

En la Iglesia tampoco pudimos advertir novedad alguna en el decorado; igual que en años anteriores; bien iluminada la Imagen de la Santísima Virgen y las columnas del Templo cubiertas con tiras de tela blanca y roja, muy de costumbre en muchas Iglesias; pero la verdad, de pésimo gusto, y perdonen los interesados la franqueza.

En cambio en la Iglesia parroquial de Santos Justo y Pastor, en la que se celebra también novena á San Antonio de Padua, no hay fiesta en que no se presente una novedad. La decoración de este año es de un gusto exquisito, de grandísimo efecto y nada hay de recargado, más bien preside la sencillez en el conjunto.

Rodeada la imagen del Santo de ángeles, portadores de pequeñas lámparas eléctricas, y San Antonio sobre un pedestal de azucenas naturales y otras flores bien combinadas, y detrás de la imagen un fondo azul bordado en sus extremos de luces eléctricas de color, y toda la Iglesia espléndidamente iluminada, produce el conjunto, como decimos antes, sorprendente efecto.

Acaso algunos no estén conformes con aquella decoración, que tiene algo y aun mucho de modernista: nosotros entendemos que la Iglesia, por lo

(1) Véase el número anterior.

(2) Revilla: *Historia de la literatura española*.

(3) *Quijote*: p. 2.^a, cap. LXXII.

mismo que no es incompatible, y antes por el contrario, es causa de todo progreso, ha de vivir en la época de los hombres que forman la militante, sin que por ello pierda su severidad majestuosa; cierto que el Templo a media luz con el resplandor de cera y la de los rayos de sol, apagados en la vidriera de colores, obliga instintivamente al recogimiento y la oración; pero no es menos cierto que en días determinados los torrentes de luz y una espléndida decoración, cuyo fondo es el Santo a quien se rinde homenaje, despierta el entusiasmo de los creyentes que rezan con el mismo fervor que en la semioscuridad del Templo en las horas del día, y fuera de los momentos de las grandes solemnidades.

El ilustrado Párroco de San Justo, D. Clemente Ballesteros, armoniza el ritual, no faltando la cera de los altares y el aceite de las lámparas, con la necesidad de vivir en el progreso de los tiempos.

La verbena clásica de San Antonio, una de las más populares y concurridas en Toledo, se celebra esta noche, *si el tiempo no lo impide*, porque ya ha tenido la Banda del Asilo que irse dos noches con la música a otra parte porque las nubes se desbordaron y la temperatura tenía poco que enviar a la de los malos días de Febrero y Marzo.

Los objetos regalados para su venta a puja, son muchos; habrá esta noche gran iluminación, fabricación de buñuelos al aire libre y cuanto caracteriza una verbena.

También hay quinolas, uno de los arbitrios más censurados de propios y extraños, porque al fin es un juego de azar.

Hay que tener presente, y no quiere esto decir que defendemos las quinolas, que se trata de posturas de cinco céntimos, y que el premio es una pequeña torta de bizcocho, y que son en sí un medio de allegar recursos para los gastos que suponen siempre estos festejos.

Lo que a todo trance debe suprimirse, es que el agraciado pueda cobrar treinta céntimos en vez de tortas: allí no debe rifarse dinero, sino sencillamente las tortas ó regalo por el estilo.

También la que se celebra en San Cipriano, en honor a la Santísima Virgen con el nombre de la Esperanza, es una verbena concurridísima y animada, oyéndose de larga distancia el bullicio de la fiesta.... bullicio que oyen a pocos pasos de allí los presos de la Cárcel. ¡Qué pensamientos despertarán aquellas alegres expansiones en el alma de aquellos seres ansiosos de libertad! ¡Es tan hermosa la libertad!....

Filosofías aparte: las noches de Toledo en estos días ofrecen aliciente para populares alegrías, y ya lo hemos dicho en otra ocasión: quitad a un pueblo sus tradiciones, su especial manera de ser, sus notas características, y habréis atacado seriamente a su existencia.

Escuela Superior de Comercio.

Dos años hace que nuestro Director Sr. Lafuente presentó, como Concejal del Ayuntamiento de Toledo, una moción encaminada a procurar la instalación en nuestra capital de una Escuela Superior de Comercio.

Aquella moción fué aprobada por el Concejo, tomada en consideración sin voto alguno en contra; pero....

La moción se ha perdido, y a este singular extravío débese que nada se haya hecho todavía.

La moción, no obstante, está literalmente reproducida en el acta de la sesión en que de ella se dió cuenta; y esto facilita el camino para que algo pueda intentarse.

No hemos de ser nosotros quien aplauda ó censure la iniciativa del Sr. Lafuente; pero no podrá menos de reconocerse por todos la utilidad y conveniencia de un Centro docente de esta índole en nuestra capital.

Darian los pueblos de la provincia un gran contingente de alumnos, ansiosos de adquirir una carrera, que no representa el tiempo que en el estudio de otras se invierte, y que dotaría al comercio de un personal idóneo é ilustrado, sin que esto quiera, de modo alguno, suponer que ahora no lo haya, ni la menor idea de molestia para nadie; pero al fin y al cabo el estudio razonado y metódico dá siempre medios de mayor ilustración y perfeccionamiento de una clase.

Una Escuela Superior de Comercio sería para Toledo un constante aumento en sus ingresos, considerada en su aspecto puramente económico, y mejoramiento de sus intereses morales en otro orden de consideraciones.

A los comerciantes en primer término interesa procurar la instalación de la Escuela, cuya creación propone el Sr. Lafuente, y no estaría de más que se fijase de un modo especial en este asunto la Asociación general de Dependientes de Comercio de Toledo.

No se desanimen, si en los primeros pasos hallan dificultades: grandes, muy grandes las hallaron en las primeras gestiones los iniciadores de la instalación de la Escuela Superior de Artes Industriales, y la constancia lo venció todo.

Como primera gestión del proyecto se pide en la moción, y acordado está por el Ayuntamiento, que se celebre una reunión a la que deberán ser convocadas representaciones de todas las clases sociales, para de entre ellas designar comisiones ejecutivas y de propaganda, y oír la opinión de cuantos quieran tomar parte activa en los trabajos preliminares.

Vean los comerciantes de la ciudad, principales y dependientes, si les conviene hacer suya la cuestión; designen una Comisión, si les parece, que baje al Ayuntamiento, se informe de la moción y propongan ellos después lo que juzguen más directamente encaminado a la consecución del fin que la moción del Sr. Lafuente inicia.

No creemos, tratándose de clase comercial tan ilustrada como la de Toledo, que caiga en el vacío lo propuesto por interés propio de clase y el de toda la población.

NOTA FESTIVA

Comadres de barrio.—¡Buena lengua!

—¿Se puede pasar?
—Tú verás.
—¿Qué haces?
—Ya lo ves, Jenara,
La que tiene chicos, tiene
Todo lo que le hace falta.
De arreglos, dale que dale,
Aquí estoy con estas bragas,
Y con ésta, cuatro veces
Que las echo media vara.
De elefante, ¡qué pelea!
Porque este hijo mío traga...
Y sabes que está el jabón
Por un ojo de la cara.
¡Rediez y qué cachos! Son
Más corredizos que el agua;
Mia tú que con ocho reales
De jornal, cualquiera lava.
—Te fijas en el jabón,
¿Y el aceite, y las patatas,
Y el mineral, y la carne,
Y el carbón? Es una ganga.
Aquí se come dinero
Y ya ves que ni el pan baja.
—Pues no dirán que no llueve.
—Anda, pues que falte el agua
Y tienes a los del gremio
Que se ponen pronto al habla,
Y arriba dos ó tres céntimos,
Hasta que les dé la gana;
Pero aunque venga el diluvio,
Que no se les mueve el alma
Pa que pongan la libreta
Dos céntimos más barata.
—Bueno, hablando de otra cosa;
La peinadora se casa.
—¡Pero es de veras!

—De veras.
—¡Puede!
—No hay puede que valga.
—En después de lo que dicen
Que si el vizco y que si el chapas.
—Pues ya ves, cuestión de suerte,
Porque ahí tienes a la Paca,
Más buena que un panecillo,
Y guapa, porque es muy guapa,
Y ni pa Dios, que no pega,
No encuentra con quien pegar mangas.
—Mis palabras no la ofendan,
Pero la gente es muy mala,
Y también dicen que si uno,
Y mira, yo no sé nada,
El hijo de Don Antonio...
—¿Don Antonio?
—¡Calla, calla!
Que si tiene cuatro cuartos
Es porque estuvo en la Habana;
Y yo no quiero ofenderle
Pero cuentan y no acaban,
De que tuvo no sé qué,
Una clase de contrata...
De calzado pa el ejército
Y que Don Antonio daba,
En vez de suela, cartón,
Y por becerro, badana.
—Pues anda con la vecina,
Que paece medio beata;
La rubia de los cantares,
Porque cantar, si que canta,
Pero que canta en la mano
Como ha cantao en las tablas;
Mira tú, yo no quisiera
Que ofendieran mis palabras,
Pero yo veo salir
A eso de la madrugada
A un hombre, puede que estén
Hablando de cosas santas.
—¿Dónde ponés a Remigio?
Ese sí que es poca lacha,
Que no me vengan a mí
Con que tres pesetas diarias
Dan de si pa tanta juerga
Y tanta camisa blanca...

Si no estuviera de prisa...
—¿Qué tienes prisa, Jenara?
—Y mucha, ya seguiremos,
Si es que puede ser, mañana,
Hablando de los vecinos,
Y verás, verás qué alhajas,
Y no quisiera ofender,
Pero la gente es muy mala.
—¡Anda con Dios! yo me quedo
Con mi labor, que va larga,
Y ha de estar pa que esta noche
Haya limpieza en la cama,
Porque un chiquillo al desnudo,
Vamos al decir, sin bragas,
Es lo mismo que si llueve
Y te sales sin paraguas.

NOTICIAS DE TODO

No hemos podido confirmar oficialmente la noticia a la hora de entrar en máquina este número; pero corre, como válido, el rumor de que, el martes próximo, vendrán a Toledo varios aristócratas de Madrid, en gran número de automóviles; que también viene con ellos S. M. el Rey, quien asistirá a un concurso de tiro, y que todos pernoctarán en la capital.

Si la noticia obtiene confirmación oficial, se prepara un día de animación extraordinaria para Toledo.

En la sesión de anteanoche, el Ayuntamiento de la capital tomó en consideración la oferta de la *Compañía Belga*, representada por el Agente de Negocios D. Cesáreo Garrido, de 1.500.000 pesetas, con cuya cantidad podrá el Ayuntamiento atender a obras hace muchos años reclamadas como de necesidad por el vecindario.

El Sr. Garrido, conforme al acuerdo adoptado, celebrará una conferencia con la Comisión de Hacienda del Ayuntamiento, y mucho nos alegraremos de que pueda llegarse a un acuerdo entre la *Compañía Belga* y los representantes del Municipio.

En la Iglesia parroquial de Santo Tomás Apóstol, se verificará mañana el matrimonio de un periodista de la localidad, D. Emilio Bueno, con la Srta. D.^a Eulalia Pascuala Rodríguez.

Muy de veras felicitamos a los novios, y por anticipado les deseamos toda suerte de felicidades en el presente y en el porvenir.

También nosotros, como los demás periódicos locales, felicitamos a nuestro particular y querido amigo el ilustrado Profesor Veterinario D. Victoriano Medina por el notable artículo de razonada crítica que, a propósito del Reglamento de Abril último sobre Mataderos, ha publicado en el periódico profesional *La Veterinaria Toledana*.

Es un trabajo concienzudo y de clara y elegante exposición que honra mucho al Sr. Medina.

¡Buen día del Corpus se prepara este año en Toledo!

Por la mañana la histórica y vistosa procesión. Por la tarde una corrida de toros anunciada en billetes de mil pesetas (!).

Por la noche baile de sociedad, en el Teatro de Rojas.

Para la madrugada no hay nada dispuesto. Pero están abiertas las buñolerías.

Se halla desde principios de la actual semana en Tudela de Navarra, el Redactor de este periódico D. Cándido Cabello (*Ollebac*), encargado de modo exclusivo de la Sección *Notas municipales*. Como nuestro querido compañero permanecerá ausente de esta capital una temporada, otro joven Redactor será el encargado de asistir a las sesiones del Municipio y dar cuenta de ellas.

Don Cándido Cabello seguirá, desde Tudela, remitiéndonos algunos trabajos suyos.

S. M. el Rey dispuso ayer un cariñoso recibimiento a la Comisión de Diputados provinciales que, presidida por el Sr. Marqués de Ibarra, entregó al Rey el Mensaje que contiene las condiciones de la Asamblea general, pidiendo protección para la Agricultura y, particularmente, para la vinícola, y la fabricación de alcoholes naturales.

Mañana domingo celebrará su fiesta onomástica el Emmo. Sr. Cardenal Sancha, Arzobispo de Toledo.

Seguramente que Su Eminencia ha de ser con tal motivo muy felicitado: reciba por anticipado nuestro afectuoso y entusiasta saludo.

Entre los regalos que sabemos le preparan deudos, amigos y parientes, hay uno que hemos tenido la satisfacción de ver, y que a traición publicamos, que es una hermosa demostración de los primores de arte a que se presta el trabajo de la mujer.

Constituyen el regalo ocho veletes ó visillos para respaldares de sillería, distribuidos en parejas ó juegos, y difícil cosa sería saber cuál de ellos es el mejor, porque todos ellos son una filigrana y acusan un trabajo extraordinario de paciencia y per-

fección en el bordado, dirigido por el más refinado buen gusto en esta clase de labores, gallardo alarde de arte y paciencia. El fondo, sobre raso blanco, son delicados cuadros de pintura, reproducción exacta de grupos de diferentes flores, obra del dibujante Sr. Gutiérrez.

El obsequio procede del Colegio de Nuestra Señora de los Remedios (Doncellas Nobles), débese a la iniciativa y dirección de la ilustrada Rectora de tan notable institución, D.^a Jesusa Ramírez de Arellano, y hé aquí los nombres, a riesgo de ofender la modestia de la iniciadora y de todas las señoras colegialas, de cuyas primorosas manos ha salido tan delicada obra:

Juego 1.^o, Julia y Lola Capdepón; juego 2.^o, Cristina Plaza y Justa Lozano; juego 3.^o, Clementa Pina y Adela López, y juego 4.^o, María Olivera y Esperanza Alcubilla.

Nuestra entusiasta enhorabuena y testimonio de admiración a las lindas y hábiles bordadoras.

Noticioso el Ministro de Agricultura de las fracciones de la ley de caza que en algunos puntos se cometen, muy especialmente en las costas, con motivo de la entrada de las codornices, de las que se hace tan gran mortandad que muchas de ellas no llegan al interior de la península, y las que entran son cazadas con redes y otros artefactos, impidiendo así la procreación de tan preciadas aves, por Real orden de 25 de Mayo último se ha recordado terminantemente a los Gobernadores de las provincias la necesidad y conveniencia de que por cuantos medios legales puedan emplear con sus agentes y subordinados encargados de hacer cumplir los preceptos de la ley de caza, sean perseguidos con todo rigor los infractores de los mismos, y muy especialmente en el interesante particular de que se trata, contribuyendo de tal suerte a defender como es debido los intereses de uno de los principales vendedores de riqueza del país.

Embases, bolsas, anuncios y hasta el color de évano, han imitado del café especialísimo de «La Estrella»; pero el sabor delicado y el aroma no se falsifica.

Mucho ojo, que sólo lo venden en la Confitería de la calle Real del Arrabal, 24, Toledo.

Las Oficinas de Correos serán dentro de poco las encargadas de la expedición de sellos para el franqueo de la correspondencia.

La película *Don Quijote de la Mancha*, ha sido en esta semana uno de los éxitos del Cinematógrafo instalado en la plaza de Zocodover. La concurrencia, no obstante lo desagradable de la temperatura en estos días, no ha sido escasa.

Cinematógrafo Universal merece ciertamente el cada vez más creciente favor que el público le dispensa.

Con destino a la *Colonia Escolar de Montaña*, ha concedido el Ministro de Instrucción Pública la cantidad de 500 pesetas. Están de enhorabuena los Profesores de Instrucción Primaria y el Director del Instituto, Sr. San Román, como iniciadores del pensamiento y puesto en práctica desde el año anterior.

Organizado por la Asociación Defensora de los Intereses de Toledo se celebrará la víspera del Corpus un espectáculo completamente nuevo en nuestra ciudad: una cabalgata reproduciendo escenas de la obra *Don Quijote de la Mancha*, con algunos otros detalles que la Sociedad de referencia acordará en la reunión que ha de tener esta tarde.

Ayer 16, de los actuales, falleció en esta ciudad D.^a María Pérez y Alonso; a la familia de la finada, y especialmente a su esposo D. José Medina y su hijo político D. Francisco Flores, enviamos el testimonio de nuestro pésame.

Para el día 28 del actual cita el Gobernador civil de la provincia, D. Javier Beranger, a la Diputación provincial con el fin de que conozcan la Real orden por la que se autoriza una transferencia de crédito de 22.000 pesetas.

Comprobado á diario.
Cuando han fracasado todos los medicamentos, el enfermo que padece del estómago ó de los intestinos debe tomar el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos* y recobrará la salud, porque normaliza las digestiones, abre el apetito y tonifica.

Por Real orden de 9 de los actuales, que reproduce el *Boletín oficial* de ayer, se dispone que desde 1.^o de Octubre próximo estén en sus puestos todos los Profesores de los Establecimientos docentes, Universidades, Institutos y Escuelas, dándose por terminadas las licencias, comisiones y autorizaciones concedidas con anterioridad.

En 2.355.000 pesetas calcula los ingresos de cada año, partiendo del segundo, que reportaría la instalación del Colegio General Militar en Zaragoza, un Profesor que fué de la Academia de Infantería, en un artículo que publica el *Diario de Avisos* de aquella capital.

DE NUESTRO CATÁLOGO DE PRENDAS
DE CAZA, CAMPO Y SPORT

MOISÉS SANCHA
CRUZ, 12, MADRID



Figura 37.—Capote pasamontañas, de mucho abrigo y muy propio para señores médicos, notarios, jueces y demás funcionarios rurales, que tengan necesidad de montar á caballo, impermeabilizado, con cuello de piel, mangas de puños y capucha movable, 80 pesetas.

Relojería de Alvarez

Comercio, 25—Toledo.

Relojes extraplano desde 15 pesetas.—
Surtido en toda clase de relojes y de las más acreditadas marcas.

Composturas garantizadas.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

GUILLERMO LÓPEZ

Cuesta del Alcázar, núm. 7, Toledo.

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios convencionales.

Esmerado servicio á la carta.

La Toledana

Fábrica de mosaicos y azulejos hidráulicos de

Baldomero Moraleda

paseo de la Rosa, núm. 8
Toledo.

Se hace toda clase de trabajos en mármoles comprimidos, balaustres, escaleras, sarcófagos, baños, etc., etc.

Se construye toda clase de obras de nueva planta y se encarga la casa de hacer toda clase de solados á quien lo solicite.

Se vende toda clase de cementos y cales hidráulicas de las mejores marcas españolas y extranjeras.

La revolución social será un hecho, pero muchos españoles nunca pasarán á creerla; lo que sí firmemente cree todo el mundo es que sólo la única casa que trabaja bien, barato y con elegancia, es la Sastrería de

MINGOTE

24, Zocodover, 24, Toledo.

NOTA. Trajes, corte inglés, desde 8 duros.

Celso Ramos

Relojero

Zocodover, 17
Toledo.

Composturas garantizadas.

Señoras previsoras.

A lavar las mantas y luego á arreglar los toldos y persianas; el calor se acerca y hay que prevenirse contra él.

De todo para estos casos hay en casa de

Garijo.

En San Sebastián lavan las mantas, y en su casa vende cuerdas, anillas, ganchos, garruchas, esterillas, hilo, agujas y sacos para remendarlos.

Harinas y semillas. Calzado y alpargatas.

Fábrica de cordelería.

No comprar sin antes ver los géneros de esta casa.

Zocodover, 10

(Junto al Café Imperial.)

Todos lo saben, de fijo,
A donde vive Garijo.

Sociedad Nacional Cooperativa

de

Agricultores de España

La Unión Agrícola

Para seguros de cosechas, propiedades, créditos y demás intereses relacionados con la agricultura.

Dirección general:

Valladolid, Avenida de Alfonso XIII.

Delegación de toda la provincia:

D. Lorenzo Navas y Ordóñez,

Santa Isabel, 26.—Toledo.

Sastrería Madrileña

de

Donaciano de Pablo.

La más acreditada por su economía, corte elegante y confección esmerada. Especialidad en el corte de pantalones de todas formas. Los de talle sólo en la Sastrería Madrileña.

Primera casa en panas.

Hombre de Palo, 1, Toledo.

La Mutual Franco-Española

Sociedad benéfica

de previsión y de seguros mutuos sobre la vida autorizada y aprobada legalmente en 25 de Agosto de 1902.

Funcionando bajo la inspección del Estado con arreglo al Real decreto de 14 de Marzo de 1899.

Domicilio social:

Paseo de Recoletos, 3, Madrid.

Consejero Delegado encargado de la Administración,

Excmo. Sr. D. Luis Silvela.

Objeto de la Sociedad.

Creación á cada uno de sus socios de un capital objetivo ó una pensión de retiro anual, mediante entregas desde 5 pesetas al mes, durante diez años.
Este capital puede pasar á los herederos.

Problemas que resuelve.

Desde la edad de tres años á la de cincuenta y cinco inclusive.

Dotas para los hijos.

Crédito para establecimiento de Capital para el obrero.

Retiro para la vejez.

Libramiento de quintas.

Academia preparatoria

para

carreras especiales, civiles y militares

dirigida por

D. Antonio Álvarez y Redondo.

Ingeniero de Caminos

y Arquitecto de la Real Academia de San Fernando

y

D. Miguel Romero de Tejada

Ingeniero de Caminos

con la cooperación de distinguidos Profesores

Para detalles dirigirse al Director

D. Antonio Álvarez y Redondo.

calle del Instituto, núm. 25

TOLEDO

MANUALES SOLER
BIBLIOTECA

—Aquí ha de encontrar el libro que busca, pues en la colección de MANUALES-SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS.

Editor: SOCESORES DE MANUEL SOLER, Apartado 88, BARCELONA

ENSEÑANZA LIBRE

Hombre de Palo, 17, Toledo.

Clases de Derecho.

Clases de Filosofía y Letras.

Preparación para el Bachillerato.

Á domicilio, ó en casa del Profesor.

Se proporciona pupillaje económico y bajo la inspección del Profesor.

Hombre de Palo, 17

Toledo.

SE VENDE

por no poder atender su dueño á la industria, un elegante piano manubrio de tres cilindros con panorama giratorio, castañuelas y lira, abundante repertorio de piezas modernas, himno de Riego y sinfonía.

Para explicaciones y detalles, dirigirse á

Félix López

calle del Nuncio Viejo, 17
Toledo.

Encuadernaciones

de todas clases á precios económicos.

Trabajos tipográficos y timbrados en colores.

Librería é Imprenta

de

Viuda é Hijos de J. Peláez

Comercio, 55, y Lucio, 8

Toledo.

Libros de texto para la Academia de Infantería y Colegios Preparatorios.

Objetos de escritorio.

Bonitas colecciones de postales de vistas de Toledo.

Devocionarios y Rosarios.

Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza

bajo la advocación de

Nuestra Señora del Consuelo

Incorporado al Instituto general y técnico de la provincia

Director

D. Zacarías de San Vicente y Arce

Menores, 14—Toledo.

El crédito que goza este antiguo Colegio está justificado por los buenos resultados que los alumnos obtienen en los exámenes de prueba de Curso; por la esmerada y cristiana educación que reciben y por el esmerado trato con que son asistidos.

Clases especiales de las asignaturas literarias para los aspirantes al Colegio General Militar.

Profesorado titulado.—Médicos honorarios.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrados en Junio último.

Red Telefónica de Toledo.

En el sorteo de la Lotería Nacional del 10 del actual ha correspondido el regalo de esta Red á D. Bemito San Román, que figura en las listas de abonados con el núm. 255, igual al formado por las tres últimas cifras del 3255, agraciado con el premio mayor, y ha elegido

Tres botellas Jerez Misa raya 2,

del Establecimiento de D. Angel de Diego, Tendillas, 5 y 7, teléfono 104, por ser uno de los varjos regalos que ofrece la Empresa.

Se alquila un gran salón, con buenas luces, muy propio para oficina. Central de Teléfonos se puede ver.

Advertencia.—Al público que no está abonado al servicio telefónico, se le hace saber que puede conferenciar telefónicamente en los Locutorios públicos, mediante el pago de diez céntimos, y de este modo no molestan á los abonados, y no se haga el servicio en comandita, á la que nadie está suscrito.